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 Ваш малыш переходит в новый детский 

садик, ему опять предстоит привыкание... 

Но маленький ребенок дошкольного 

возраста (3-6 лет) еще не очень понимает, 

что же происходит. А уже решили его 

судьбу. 

Для детей 4-5 лет перемена места может 

быть весьма сложной. Родителям 

необходимо подойти со всей серьезностью 

к проблемам ребенка. 

Это может быть весьма болезненный процесс. Тут дело даже не в том, 

нравится или не нравится садик. Они привыкли к друзьям, завязали с ними 

прочные отношения. Полюбилась воспитательница, нянечки, садик. А теперь, без 

объяснения причин, пришлось все это оставить.  

Когда вы впервые отвели малыша в садик, то уже столкнулись с первичной 

адаптацией. Смена стиля жизни, режима, питания…   

Все поменялось очень резко. Первые несколько недель для ребенка и его 

родителей прошли тяжело. Возможно, он не понимал, что вообще делает в 

детском саду.  

Для ребенка нет ничего очевидного в том, что он теперь «взрослый», пора 

идти в садик. Он часто задает вопросы: почему нельзя остаться дома?  Со 

временем происходит полная адаптация (в большинстве случаев). Малыш 

привыкает, ему даже многое в садике нравится: уроки, творчество, игры, 

прогулки, появились и товарищи. 

Все выглядит так, будто проблемы кончились. А потом вдруг приходится 

менять садик. Так уж получается, ведь возить малыша в старый сад никак не 

выйдет. Привычная жизнь опять переворачивается с ног на голову. Происходит 

повторная адаптация. Взрослым людям гораздо проще принять перемены: они 

психологически к ним готовы. Они понимают необходимость, оценивают выгоду 

от перемены места.  

Конечно, всегда жаль оставлять любимую работу, привычный коллектив, но 

явный карьерный рост и повышение зарплаты манят нас перейти на другое место. 

Для маленького ребенка все это совершенно незнакомо. Он снова проходит 

адаптацию, только теперь не к садику, а к месту. 

 

 

 



Новые друзья  

  В вашем первом садике все дети 

пришли в группу в одно и тоже время. 

А значит, подружиться было проще. Их 

объединяли общие интересы, они в одно 

время познакомились друг с другом. 

Теперь же, получается, другая ситуация: 

коллектив уже сформировался, а 

ребенок должен влиться в него. Чем 

младше ребенок, тем проще для него 

проходит адаптация в коллективе. Дети 

просто предлагают дружить и начинают играть вместе. 

Если же в новом детском саду уже есть свои группки друзей, дети давно 

общаются, то часто свое место в новом коллективе приходится «завоевывать». 

Этот момент зависит от психического развития ребенка и готовности к 

социальной жизни. Первый садик должен был научить его знакомиться, общаться, 

строить дружеские отношения. Если первичная адаптация прошла без проблем, то 

и здесь трудностей быть не должно. 

 

Привыкнуть к воспитательнице.  

Никто и не говорил, что новая воспитательница будет хуже. Хотя 

привязанность к своему первому воспитателю все время будет провоцировать 

сравнение. 

Здесь есть опасный момент, за которым необходимо следить родителям. В 

новом детском саду малыш может отказываться слушаться воспитателя. 

Мотивирует он это тем, что «в старом садике воспитательница была лучше». 

Родители не должны поощрять такое поведение или списывать его на 

адаптационный период.  

Нет смысла требовать уважение к учителю в школе от малыша, которого 

не научили этому заранее. Кстати, это еще одна причина для того, чтобы 

водить малыша в садик, а не оставлять дома с родителями. 

 

Помощь родителей 

 Без помощи родителей очень сложно 

адаптироваться в новом детском саду. Возможно, 

ребенок еще никогда не переживал такой ситуации, как 

смена места. Необходимо помочь ему справиться со 

своими проблемами и переживаниями. Вы можете 

ответить на многие вопросы ребенка, но главное — 

подготовить его к переходу в новый садик. Чтобы это не 

произошло вдруг, внезапно. Конечно, если у вас есть 

достаточно времени, начните такие разговоры за 2-3 

месяца до переезда. 



 

Поговорите с ребенком 

 

Малыш еще маленький, но уже многое понимает. Конечно, сразу разобраться 

во всех хитростях взрослой жизни тяжело. Объясните, что он будет «учиться» в 

новом детском саду, но это не наказание. Это необходимость. Расскажите о том, 

что его ждет. 

Про новый садик тоже обязательно расскажите. Будет лучше, если вы 

несколько раз приедете к нему вместе. Так адаптация начнется до момента 

поступления в новый садик. Это место уже не будет казаться каким-то страшным. 

Малыш будет уверен в себе, когда настанет день идти туда уже не на экскурсию. 

Отвечайте честно на вопросы 

Как только вы скажете о том, что теперь нужно будет ходить в другой садик, 

появится масса вопросов. Для ребенка важно, чтобы он мог поговорить с вами 

честно. Расскажите ему причины (или хотя бы часть причин), почему нужно 

сменить садик. Скажите, что вам тоже немного страшно/волнительно по этому 

поводу. Вопросы могут быть разные, но старайтесь отвечать на них честно. Это 

ваша поддержка. Она может успокоить ребенка. 

 

Дайте немного времени 

В новом детском саду может сначала не понравиться. Будьте к этому готовы. 

Малыш еще не забыл, как весело было с друзьями, какие у них были игры и 

развлечения. Теперь же группа может не принимать его поначалу. Ругать за это 

других детей бессмысленно. Ваш малыш обязательно должен проявить свои 

коммуникативные навыки. Родителям нужно набраться терпения. Новая 

адаптация начнется сразу же и может проходить так же, как и первая. Плач, 

нежелание идти в садик, просьбы забрать его домой, вернуть в старый сад… 

Главное – относиться разумно к этой ситуации. Проблемы детей для самих 

детей кажутся неимоверно важными и серьезными. Дайте ребенку немного 

времени пройти это испытание. Повторная адаптация может длиться 1-2 недели – 

у коммуникабельных детей все пройдет быстрее. 

Примените некоторые психологические приемы, чтобы облегчить этот 

период: 

 Постарайтесь первые несколько дней в новом детском саду забирать 

малыша раньше, до дневного сна. 

 Постепенно увеличивайте время пребывания ребенка на новом месте. 

Сначала только первая половина дня, потом и прогулка, обед, сон. Так, 

постепенно, привыкнуть будет проще. 

 Главное, будьте терпеливы и войдите в положение малыша. Сейчас забирать 

его из сада по первому требованию или из-за скандала будет неправильно. Так вы 

лишь даете ему возможность манипулировать вами. Привыкать к этому детям 

нельзя. 



 

Не ругайте за слезы 

 Сейчас нужно поддерживать вашу кроху, 

всячески помогать ему. Слезы означают, что психика 

борется со стрессом посредством своих защитных 

механизмом. Ребенку может быть страшно, грустно, 

непонятно. Лучшее, что можно сделать, это 

поддерживать, говорить, советовать. Но не ругать. 

Сейчас родители — самые важные люди. Если к 

ним нельзя прийти со своей проблемой, 

переживанием, то к кому можно? Проблемы в новом 

детском саду могут быть, так что будьте готовы выслушать, помочь, даже если 

проблема кажется незначительной. Тогда вы сможете построить доверительные 

отношения с вашим ребенком. 

 

 


